

INTRODUCCION

La financiación de la educación superior ha sido un tema prioritario para la A.E.D.E. desde su fundación; dos congresos (Valencia, noviembre de 1992 y Rincón de la Victoria, octubre de 1993) han tenido como eje central dicho tema. En el último congreso mencionado, organizado conjuntamente con la Revista de Estudios Regionales, se abordó también el tema de las relaciones entre educación superior y empleo.

Se recogen en este número de la *Revista de Estudios Regionales* un total de doce ponencias, con la intención de que su publicación permita difundir y ampliar los conocimientos y discusiones sobre los temas mencionados. Diez de estas ponencias corresponden al congreso de Rincón de la Victoria, mientras que otras dos habían sido presentadas en el congreso de Valencia, aconsejando la continuidad con los temas tratados su inclusión en esta publicación.

Como se podrá ver en las ponencias publicadas, algunos de los debates planteados durante las Jornadas no han concluido en la obtención de respuestas definitivas, sino que permanecen abiertos. Quisiera animar desde aquí tanto a los participantes como al resto de los lectores a continuar aportando ideas que permitan perseverar en la reflexión y el intercambio de aproximaciones teóricas y estudios empíricos, elementos indispensables a la hora de tomar decisiones sobre la financiación y la planificación universitaria.

Estructuramos la presentación de las ponencias del siguiente modo: en un primer bloque se presentan las ponencias relativas a la financiación de la educación superior para pasar, posteriormente, a un segundo bloque que contiene ponencias destinadas a analizar la relación entre educación superior y empleo.

Dentro del primer bloque se incluyen diversos análisis regionalizados referidos a las Comunidades Autónomas con competencias en el campo de la educación superior; estos análisis son los efectuados por J. Hernández, L. Navarro y G. Lassibille (para el caso de Andalucía), J. L. Moreno y J. M. Afonso (sobre la C. A. de Canarias), E. Oroval y J. Calero (C. A. de Cataluña), J. Alvarez (C. A. de Galicia), J. Grao y J. Martínez (C. A. del País Vasco) y J. G. Mora, J. Palafox y F. Pérez (Comunidad Valenciana).

También en el primer bloque se presenta la ponencia realizada por M. J. San Segundo sobre la financiación de la educación superior en el denominado "territorio M.E.C." y la de L. Rodríguez sobre la financiación de las universidades privadas españolas. Se cierra este bloque con una ponencia de J. Calero en la que se aborda el tema de la financiación desde una perspectiva teórica.

Dentro del segundo bloque se incluyen tres ponencias: la de R. Martínez, J. G. Mora y L. Vila, la presentada por J. Sánchez y A. Morillas y, finalmente, la de J. L. Moreno. En estos trabajos se aborda desde diferentes perspectivas el binomio formación-empleo.

Quisiera también señalar que en las Jornadas fueron presentadas 19 comunicaciones, con un elevado nivel medio de calidad. No ha resultado posible la publicación de estas comunicaciones en el presente número; sin embargo, la RER efectuará una selección de comunicaciones de cara a su publicación en números sucesivos.

No quisiera finalizar esta presentación sin agradecer tanto a la Organización como a los participantes su colaboración en el desarrollo de las Jornadas.

Esteve Oroval
Presidente de la A.E.D.E.